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创享会 B07
2018年4月6日

NINGBO MERCHANT甬商广告

潘永健笑着说，听过他这场分享会再去创业，能少
亏50万元到100万元。

1.任何细节都值得关注
2008年，涌上外婆桥第一家店的开张过程也很曲

折。光店面就找了2年，好不容易找到了店，还没装修却
因前店主背了5个官司、欠了大量高利贷而被迫中止。

经过这样的教训，如今涌上外婆桥配备了专业的律
师团队，每一家店签约前都会谨慎调查。

2.挑对合作伙伴，在合适时机，做适合的事。
他认为，如果想做有规模的企业，凭借一个人单枪

匹马地干，是做不大的。找到好的合伙人，补足各自的
短板，才是真正有竞争力的形式。

“潘永健正是因为找对了汉通总厨严珑这个好的合伙
人，又恰逢宁波家常菜馆还未兴起，抓准了这个市场，
做了涌上外婆桥这个品牌，获得了成功。

“一个好汉三个帮”，除了合伙人，他还幸运地拥有
愿意跟着他闯天下的“铁杆粉丝”徒弟们，在初创阶段
给了他很大的支持。

3.外行看热闹，内行看门道
潘永健说，真正的餐饮市场调查应该在周一到周四

期间做。商圈内，周末的客流量普遍比较大，看似市场
形势一片大好，实则仅靠这两三天的时间是难以支撑
的，大多数店都“死”在工作日。

4.坚持，是他将企业做大的要点。
涌上外婆桥在开第六家店——南塘店时，到了最艰

难的时刻。随着规模扩大，员工罢工、员工受伤、客人
投诉等问题层出不穷，企业面临经营失控的状态。

“遇到这样的节点，就需要继续坚持。”
其间，潘永健大量引入人才，补足短板，并加强企

业员工培训与企业架构搭建。
经过近10年的发展，涌上外婆桥在浙江、江苏、上

海等地已经拥有了30多家门店，2000多名员工，经营面
积达15000余平方米，年接待人数300万余人次，同时正
在往北京、深圳、安徽等地发展。

潘永健说，多年来与涌上外婆桥一起齐头并进的宁
波餐饮企业大约有五六家，贴阁碧、汉唐、小城故事
……但如今回过头看，仍然稳定发展的已经寥寥无几。

5.营销从来不是他的发展重点
现场有读者问潘永健：为何很少见到涌上外婆桥做

推广、打广告呢？
潘永健认为，连锁餐厅不像网红店，不在于营销，

也不是一次性生意，提高消费频次的关键还是口碑。
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现场，有读者提问，“涌上外婆桥的创业过程中有没有通过其他途
径获得资金”。潘永健回答道，资金不是创业真正的重点，创业者应该
量力而行，慢慢积累。创业方向和模式，拥有核心竞争力才能吸引合
作伙伴和投资人，才是创业成功的钥匙。

潘永健还认为，选择有时候比努力更重要，努力错了方向，只会
越走越远。

他举了胖哥俩加盟商和蓝带味牛扒的成功案例，强调试错是创业
的必经之路，但创业者可以通过加盟，或者在打工中积累经验的方式

“走捷径”。
一位在海岛上投资民宿的读者问：“如何突破客流量不够的瓶

颈？”潘永健答道，涌上外婆桥的每一家门店都选择在热门的商圈当
中，即便有些地段租金高，但好位置才能拥有足够的客流量。

本期分享会上还来了许多年轻人：“这期创享会的内容特别充实，
能给想要创业的我们带来许多启发。分享会上企业文化的视频展示，
令人非常震惊。”

“食无定味,适口者珍”，菜品好吃才是吸引回头客的
王道。而连锁餐饮，最要紧的是标准化。

市场上大多数商品是生产出来，检验合格之后再投
放市场，而餐饮则是一边生产，一边销售。这期间任何
人的因素都会影响最后的结果，甚至厨师当天炒菜的心
情和状态也很可能影响最终菜品。

人的标准化是最难实现的，因此餐饮行业其实没有
那么容易。

目前，涌上外婆桥有自己的培训部、质检部，每一
道食物都有“身份证”，规定了菜的主料、辅料、操作流
程、装盘、售价、毛利、照片图像等等，还拍摄成视频
供员工学习。

潘永健还设置了“末位淘汰制”，对客人点的最少的
菜进行原因分析。他也经常去外地考察，通过各种渠道
学习摸索，研发新菜。

6.“一流企业做文化”
潘永健重视企业文化，重视员工的培训和团结，以

更大程度体现人的价值。
2013年，涌上外婆桥正式开始了企业架构的搭建，

开启了企业由粗犷团队转为狼性团队的打造。
潘永健创立涌慧商学院，推广厨房管理“六常法”：

常分类、常整理、常清洁、常维护、常规范、常教育，
为宁波各连锁企业提供人才、设备、资金、管理等方面
的支持。如今，宁波百分之六七十的连锁企业，都在涌
慧商学院进行团队培训。
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